

Messe du vendredi 13 août 2021

Vendredi de la 19^e semaine du temps ordinaire années impaires
St Pontien, pape, et St Hippolyte, prêtre, martyrs

→ On est au dernier chapitre du Livre de Josué, qui s'étend sur 33 versets

Première Lecture (Jos 24, 1-13)

« J'ai pris votre père au-delà de l'Euphrate ;
je vous ai fait sortir de l'Égypte ; je vous ai introduit dans le pays »

→ [Entre crochets] le verset qui suit l'extrait du jour et en donne la conclusion pratique : servons le Seigneur avec intégrité et fidélité

¹Josué réunit toutes les tribus d'Israël à Sichem ;

puis il appela les anciens d'Israël, avec les chefs, les juges et les scribes ;
ils se présentèrent devant Dieu.

²Josué dit alors à tout le peuple : « Ainsi parle le Seigneur, le Dieu d'Israël :
 Vos ancêtres habitaient au-delà de l'Euphrate depuis toujours,
 jusqu'à Tèrah, père d'Abraham et de Nahor, et ils servaient d'autres dieux.

→ En 12 versets révélés à Josué, le Seigneur rappelle à Son peuple tous les dons qu'Il leur a faits depuis qu'Il s'est révélé à eux et marche avec eux

³Alors j'ai pris votre père Abraham au-delà de l'Euphrate,
et je lui ai fait traverser toute la terre de Canaan ;
j'ai multiplié sa descendance, et je lui ai donné Isaac.

⁴À Isaac, j'ai donné Jacob et Ésaü. À Ésaü, j'ai donné en possession la montagne de Séir.
Jacob et ses fils sont descendus en Égypte.

⁵J'ai envoyé ensuite Moïse et Aaron, et j'ai frappé l'Égypte par tout ce que j'ai accompli au milieu d'elle.
Ensuite, je vous en ai fait sortir.

⁶Donc, j'ai fait sortir vos pères de l'Égypte, et vous êtes arrivés à la mer ;
les Égyptiens poursuivaient vos pères avec des chars et des guerriers jusqu'à la mer des Roseaux.

⁷Vos pères crièrent alors vers le Seigneur, qui étendit un brouillard épais entre vous et les Égyptiens,
et fit revenir sur eux la mer, qui les recouvrit.

Vous avez vu de vos propres yeux ce que j'ai fait en Égypte, puis vous avez séjourné longtemps dans le désert.

⁸Je vous ai introduits ensuite dans le pays des Amorites qui habitaient au-delà du Jourdain.
Ils vous ont fait la guerre, et je les ai livrés entre vos mains :

vous avez pris possession de leur pays, car je les ai anéantis devant vous.

⁹Puis Balaq, fils de Cippor, roi de Moab, se leva pour faire la guerre à Israël,
et il envoya chercher Balaam, fils de Béor, pour vous maudire.

¹⁰Mais je n'ai pas voulu écouter Balaam : il a même dû vous bénir, et je vous ai sauvés de la main de Balaq.

¹¹Ensuite, vous avez passé le Jourdain pour atteindre Jéricho ;

les chefs de Jéricho vous ont fait la guerre, ainsi que de nombreux peuples : les Amorites, les Perizzites,
les Cananéens, les Hittites, les Guirgashites, les Hivvites, les Jébuséens ; mais je les ai livrés entre vos mains.

¹²J'ai envoyé devant vous des frelons, qui ont chassé les deux rois amorites ;
ce ne fut ni par ton épée ni par ton arc.

→ De même, le Seigneur m'a donné une épouse toute prête (créée par Lui, préparée par Lui, ses parents et tous ceux qu'elle côtoya...

¹³Je vous ai donné

une terre qui ne vous a coûté aucune peine,
des villes dans lesquelles vous vous êtes installés sans les avoir bâties,
des vignes et des oliveraies dont vous profitez aujourd'hui sans les avoir plantées.

[¹⁴Et maintenant craignez le Seigneur ; servez-Le dans l'intégrité et la fidélité.

Écartez les dieux que vos pères ont servis au-delà de l'Euphrate et en Égypte ; servez le Seigneur.]

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 135 (136), 1-3, 16-18, 21-22.24)

R/ *Éternel est Son amour !*

Rendez grâce au Seigneur : **Il est bon**, R/
Rendez grâce au Dieu des dieux, R/
Rendez grâce au Seigneur des seigneurs, R/

Lui qui mena son peuple au désert, R/
qui frappa des princes fameux, R/
et fit périr des rois redoutables, R/

Pour donner leur pays en héritage, R/
en héritage à Israël, Son serviteur, R/
Il nous tira de la main des oppresseurs, R/

→ Louons notre Dieu et rendons –Lui grâce,
souvent : ainsi nous tiendrons mieux
Sa main, et Il nous protégera de nos
"opresseurs" (et notamment du démon !)

Acclamation (cf. 1 Th 2, 13)

Alléluia. Alléluia.

Accueillez la parole de Dieu pour ce qu'elle est réellement :
non pas une parole d'hommes, mais la Parole de Dieu.

Alléluia.

→ [Entre crochets] le verset qui précède l'extrait
du jour et en donne le contexte : Jésus guérit !

Évangile (Mt 19, 3-12)

« C'est en raison de la dureté de votre cœur que Moïse vous a permis de renvoyer vos femmes.
Mais au commencement, il n'en était pas ainsi »

[²De grandes foules le suivirent, et là Il les guérit.]

³Des pharisiens s'approchèrent de lui pour le mettre à l'épreuve ; ils Lui demandèrent :
« Est-il permis à un homme de renvoyer sa femme pour n'importe quel motif ? »

→ Quelle horreur d'imaginer
cela ! "Renvoyer" son conjoint
sur simple un coup de tête...

⁴Il répondit : « N'avez-vous pas lu ceci ? Dès le commencement, le Créateur les fit homme et femme,

⁵et dit : À cause de cela, **l'homme quittera son père et sa mère,**
il s'attachera à sa femme, et tous deux deviendront une seule chair.

⁶Ainsi, ils ne sont plus deux, mais une seule chair.

Donc, ce que Dieu a uni, que l'homme ne le sépare pas ! »

⁷Les pharisiens Lui répliquent :

« Pourquoi donc Moïse a-t-il prescrit la remise d'un acte de divorce avant la répudiation ? »

⁸Jésus leur répond : « C'est en raison de la dureté de votre cœur que Moïse vous a permis de renvoyer vos femmes.
Mais au commencement, il n'en était pas ainsi.

⁹Or je vous le dis :

si quelqu'un renvoie sa femme – sauf en cas d'union illégitime – et qu'il en épouse une autre, il est adultère. »

¹⁰Ses disciples Lui disent :

« Si telle est la situation de l'homme par rapport à sa femme, mieux vaut ne pas se marier. »

→ Mon Dieu, quel progrès apporté
au mariage par le Christ !

¹¹Il leur répondit : « Tous ne comprennent pas cette parole,
mais seulement ceux à qui cela est donné.

¹²Il y a des gens qui ne se marient pas car, de naissance, ils en sont incapables ;
il y en a qui ne peuvent pas se marier car ils ont été mutilés par les hommes ;
il y en a qui ont choisi de ne pas se marier à cause du royaume des Cieux.

Celui qui peut comprendre, qu'il comprenne ! »

– Acclamons la Parole de Dieu.

Homélie de la messe de 18h30 à Souvigny

Père Pierre Marminat, recteur du sanctuaire de la paix et curé de la paroisse

Il est important pour nous de retenir deux choses ce soir :

1. Le Seigneur nous met face à nos ingraturités
2. Il nous appelle à œuvrer à l'unité.

« Non, ce n'est pas cela que j'attends de Dieu : je veux autre chose » : voilà à quoi ressemblent nos ingraturités [face aux dons de Dieu]. Alors, ne nous étonnons pas d'avoir du mal à obéir à Ses commandements [et à mettre Sa Loi d'Amour en pratique dans nos vies] !.

La peur et l'angoisse, c'est dans la division que nous les trouvons : au contraire, dans l'unité, nous trouvons la paix. Alors, recherchons l'unité, alors nous recevrons la paix, Amen.

Commentaire Prions en Eglise de l'évangile

Père Nicolas Tarralle, assomptionniste

Cas de conscience

Jésus délaisse le raisonnement de ses adversaires sur la répudiation et les renvoie au commencement. Quand Dieu créa l'homme et la femme, cela était très bon. Hélas, la réalité présente n'est pas aussi idyllique : mieux vaudrait ne pas se marier, disent les disciples. Pourtant, cela est donné à certains, affirme Jésus. Comme il est donné à d'autres de ne pas se marier à cause du royaume des Cieux. L'essentiel est d'accueillir ce don.

Méditation de La Croix

Sœur Véronique Thiébaud (religieuse de l'Assomption)

La controverse entre Jésus et les pharisiens place la relation entre l'homme et la femme au cœur du débat. Jésus, en reprenant le récit des origines, affirme clairement que tous deux ont été créés par Dieu, appelés à vivre une communion indissoluble dans leur cœur et dans leur chair. Ceci dans un engagement à s'accueillir mutuellement pour le meilleur et pour le pire, puisqu'il n'est permis ni à l'un ni à l'autre de le rompre. Éloge de la fidélité, dans le respect profond de l'autre et de l'intégrité de sa personne.

Dans ce contexte, la réaction des disciples est assez surprenante : ils trouvent un tel engagement compliqué et expriment le désir de s'y soustraire. Ils n'ont pas compris ce que Jésus veut dire. Ce dernier, comme souvent dans l'Évangile, ne se situe pas au même niveau que ses disciples. Il évoque un célibat choisi, « à cause du Royaume des Cieux ». Cela ne veut pas dire que ceux qui sont célibataires auront une place de choix dans le Royaume des Cieux, à l'avenir.

Jésus souligne simplement qu'il existe, selon l'Évangile, une logique du Royaume, valable pour toutes celles et tous ceux qui ont souffle de vie. Cette logique – et non pas la logique égoïste qui tendrait à se préserver de tout engagement – devrait guider les choix humains. Les valeurs du Royaume, c'est-à-dire celles de l'Évangile, sont un critère de discernement qui dépasse la Loi et demande à chacun de se décentrer de ses propres intérêts ou avantages.

Méditation Prier au Quotidien

Un frère de Taizé (extraits)

Pour Jésus, le mariage entre un homme et une femme est un reflet de la communion de Dieu avec l'être humain, mais pas une image statique : nous laissons Dieu agir sur nous ! Ainsi ils se promettent fidélité, mais Dieu Lui-même les unit. Et notre fidélité est un reflet vivant de la fidélité de Dieu. N'invoquons pas la loi pour justifier notre cruauté !